
律政司副司长在《香港国安法》公布实施五周年论坛下午环节闭幕式致辞（只

有中文）（附图／短片） 
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  以下是律政司副司长张国钧博士今日（六月二十一日）在《香港国安法》

公布实施五周年论坛下午环节闭幕式致辞： 

 

各位嘉宾、各位朋友： 

  

  大家好。不经不觉，今日的《香港国安法》公布实施五周年论坛已经来到

尾声。今日论坛可谓十分精彩，在早上的环节，夏宝龙主任和行政长官为我们

带来重要讲话，而四位中央驻港机构领导，分别是周霁主任、董经纬署长、崔

建春特派员和彭京堂少将，以及全国人大常委会法制工作委员会张勇副主任，

亦为我们分享他们对《香港国安法》实施五周年的认识和体会。 

 

  《香港国安法》已经实施五个年头，我们实在很应该在这个时刻认真检讨

和反思，好好总结经验。正如夏主任指出，五年来的实践证明，《香港国安

法》是捍卫「一国两制」、维护香港繁荣稳定的「守护神」，是一部具有重大

历史意义和现实意义的好法律。虽然香港特区已经恢复社会秩序，可以有一个

稳定的环境让我们全力拼经济，但是我们千万不能「好了疮疤忘了痛」，必须

时刻保持警惕，做到维护安全和推动发展都坚定不移。 

 

  我在此要感谢夏主任对香港特区的关爱以及在维护国家安全工作的肯定。

我们必定会好好领会夏主任的讲话精神，贯彻落实「五个必须」的工作要求，

为「一国两制」的行稳致远努力。 

 

  今日的论坛有两个特点，值得我和大家分享：（一）论坛展现了香港特区

维护国家安全的生力军力量；（二）论坛务求做到有深度，有宽度，能够照顾

社会不同年龄层市民的需要。 

 

  先说第一点，我们生力军的力量。大家都会留意到，在今日早上的论坛紧

接着各位重要嘉宾致辞之后，大会特别安排了超过 100 名在推广国家安全教育

比赛得奬的同学，以他们得奖作品的内容为我们作现场表演，以及由一众主礼

嘉宾主持的「《香港国安法》护远航 创未来」启动仪式。 

 

  今日论坛的年轻脸孔相信是历次由律政司所举办的国安法律论坛以来最

多，今日亦可以说是检阅了我们不同年龄层爱护国家的青年军队伍。没错，维

护国家安全是我们每一代人的责任，我们必须做好承传，做到薪火相传。 

 

  至于第二点，即论坛务求做到有深度，有宽度，大家可以回顾今日大会精

心的安排。 



 

  首先，我们请来全国人大常委会香港、澳门基本法委员会研究室杨兆业主

任为大家作主题演讲，然后安排了两个座谈环节。在第一个座谈环节，多位专

家学者与我们回顾《香港国安法》订立的初心，以及其如何与《维护国家安全

条例》等其他本地的维护国家安全法律浑然一体、兼容互补，同时展望了香港

国家安全法律制度的发展。这个座谈环节为我们提供了一个非常专业和深入的

分析。 

 

  至于第二个座谈环节，律政司司长亲自「披甲」上阵，不过今次不是在法

庭判问证人，而是跟几位在不同领域中独当一面的青年领袖对谈，以轻松幽默

的方式和大家探讨青年人在维护国家安全上的重要角色。这个座谈环节的方式

更适合我们和年轻朋友一起认识和探讨国家安全这个题目。 

 

  所以，今天的论坛可以说是做到庄谐并重，兼顾严肃的主题和轻松的元

素，令论坛既有深度又有宽度，照顾不同程度的朋友。 

 

  各位，《香港国安法》是「一国两制」事业发展的重要里程碑，根本宗旨

是为了要坚定不移，全面准确贯彻「一国两制」、「港人治港」、高度自治的

方针，并同时保持香港特区的繁荣稳定。五年前的六月三十日《香港国安法》

正式公布实施，成为香港由乱转治的转捩点，从根本上堵塞香港维护国家安全

的制度漏洞，结束了「黑暴」。 

 

  《香港国安法》立法目的清晰明确，在维护国家安全的同时坚守法治原

则，清楚界定了四类罪行。但是，由于《香港国安法》当时是新事物，一些朋

友或许对当时的条文解释心存疑虑，令一些别有用心的人更甚至借题发挥，企

图动摇大家对该法的信心。 

 

  时间是最好的证人。《香港国安法》实施五年了，大家见到的事实是奉公

守法的市民安居乐业，依法享有法律保障的权利和自由；商家们能够在社会稳

定的环境下做生意；外国朋友继续自由出入香港读书、旅游、工作和经商。大

家的权利和自由，丝毫没有受到半点影响。 

 

  而随着《香港国安法》实施的五年时间里，香港特区法院对国家安全案件

的审讯一直都是公平独立地进行，而法院审理的国家安全案件也慢慢累积成司

法案例，促进了相关的法理发展。今天参与讨论的专家学者，为大家分析一系

列的重点案例，总结了《香港国安法》实施五年以来的法理发展和成果，并且

澄清了社会上一些对《香港国安法》、《维护国家安全条例》的谬误，令社会

各界更清楚准确理解《香港国安法》及国家安全法律制度。 

 

  必须指出的是，近年多宗国际冲突事件充分说明，国家安全是每一个国家

的头等大事，而敌对国家所用的方法和策略更可以说是无孔不入，甚至超越道



德底线。没有国家安全，一个国家不只不能发展起来，甚至连国家存亡都主宰

不了。香港特区若做不好维护国家安全的工作，影响的不只是特区的市民，更

会影响全国 14 亿人民的安危。所以，在当前复杂的国际环境之下，我们必须

时刻保持警惕，做好维护国家安全工作。 

 

  各位，我们已经筑起维护国家安全的法律屏障，只要我们不松懈，时刻保

持警惕，好好地把握国家发展大战略的东风，抓紧融入国家发展大局的机遇，

深化国际交往合作，香港的未来将会是一片光明！ 

 

  在此祝愿国家国泰民安！祝愿香港繁荣稳定！祝愿大家在香港展翅高飞！

多谢大家! 

  

完 

2025 年 6 月 21 日（星期六） 

 


